
3 年 選 択 事斗 目 『田寺 草 間 是巨』 2 年 目 の 試 ∂ラー

長野県中野実業高等学校教諭 黒 岩 隆

L.はじ塾長_

長野県の北のはずれ､志賀高原のふもとに位置する本校は､商業科 ･機械科 ･電気科 .土木科の専

門4科を持つ職業教育をその旨とする高校である｡各科 1･2クラスの人数で､全校生徒800人弱

の中規模校である｡半数近くの生徒がクラブ活動を行い､運動部によって学校が支えられている感も

あるO今年行われたオリンピックにも､何名かの本校卒業生が出場 し､入賞を果たした0

本リポー トでは､新しい教育課程の実施にともない､昨年度より開設している3年商業科の生徒対

象の選択料 目について紹介する｡

商業科2クラスから､12名 (女子 10名､男子2名)の生徒が選択していた｡開設されている9

科目からの選択である｡週3時間､図書館で四角くなって､顔を突き合わせての授業である｡自分が

楽するためではないが､司会も生徒にまかせ､生徒の自主性を尊重 し､発表形式些堕墓を続けたO

日々の新聞発表を基本とし､その中で自分のテ-マを見つけ､研究へとつなげた｡昨年度担当され

た先生が､しっかりとL,たレールを敷いてくれており､基本的にはその路綾に沿って進めた｡塾金型

全体で作脚 斗目ということを忘れず､進めていったo

II.1年間の計画とその実施

昨年度のレールの上で､ほぼ計画が立てられ､ (資料 1)の内容で授業が進められた｡計画通 り進

まなかった点もあるが-0

(1学期の実際の評価は､新聞切抜き30点､新聞発表 ･討論 ･感想45点､ ｢時事問題研究｣の取

り組み 15点､新聞への投書5点､新聞社見学 5点となった｡)

i)新聞切抜き

1学期は､新聞第 1面 トップ記事の切抜きを行った｡スケッチブックの左側に新聞記事を貼 り､右

盟星星室む 感想を書かせた｡自分で考えた見出しによる目次もつけた｡家での毎日の作業であるOや

はり､切抜きが一番苦痛だったようで､4人の生徒が提出できなかった｡けれども､継続できた生徒

は､磨風量読む機会が持てて､時事問題に対する認識が少なからず深まっ互 と思われる.また､半数

- 36 -



近くの生徒がまとめて行い､期限に遅れる生徒も多かった｡来年度は､もう少し工夫が必要であろう｡

2)新聞発表 ･討論 ･感想

毎時間､墓室些授業内容としておこなわれた｡プリント左側に自分の興味のある新聞記事を貼旦L

左鰍 藍で発表した｡当初3-4人の発表で出発したが､ "討論

の時間を長く取りたい"という生徒の希望から､最終的にはほぼ3人の発表に落ち着いた｡それには､

内容のある発表でないと時間が持たないともいえるo事前に､その都度､発表内容を見てアドバイス

をしたいところだが､発表直前のプリント提出に､その時間を持てないでいたのが現状であった｡

3) ｢時事問題研究｣

新聞発表を行っていくなかで､各良興味些鮒 ｢時事問題研究｣を進

め星｡各自のテ-マ (資料2)は､6月の初旬に決定したが､その後変更した者も何人かいたO

取り組みの浅漠は著しく､研究発表の時にやっと間に合わせる程度の者から､もう自分の守備範囲

を越えて､本人に逆に教えられることが多かった者もいたO ｢従軍慰安婦問題｣を研究した生徒は､

多くの栄料を駆使し 真̀実は何が を追及し､原稿用紙105枚の論文にまとめた (資料3)｡また

｢いじめについて｣を研究した生徒は､担当していた教官とともに､各種集会に参加したり､自分の

考えを集会で発表し､その内容が論文として活字となって雑誌に掲載された (資料4)｡9月末､全種

生徒に向けて､同和教育係と共同で､放送と資料を使って ｢いじめに関する一斉アンケート｣をおこ

なった｡アンケート結果を集計し､新聞社見学 .裁判傍聴のまとめとともに､文化祭で展示発表した

(資料 11)Q

そのほか､ ｢遺伝子組み換え食品｣ ･｢薬害エイズ｣では､厚生省に直接電話を入れ､資料請求を

したり､また､エイズ検査を実際に受けてみたりもした｡ ｢ゴミ問題｣の生徒も､近くに新しくでき

た清掃工場を見学し､係の人からゴミの現状についての話を聞いた｡さらに､ ｢多重人格｣を研究し

た生徒は､やはり近くの精神科医に会って､精神病の境界などについての話を聞いた｡

ど蜘 (原稿用紙30枚以上‖ こまとめ､苦労はしたものの

塵足立三重墓を塾主星と言っているo

JHd教皇過 重

1)新聞への投書

新聞発表が2周りほどしたある時､1人の生徒が､ ｢私たちの調べていることが､何か社会のため

になるの?何か社会を変えられるの?｣と言い出した｡そこで､いろいろと考えたが､まず､全塾ム

冬頃考えていることを多くの人に伝えようじゃないかということで､新聞への投書をしてみることに

した｡新聞は､身近な人が多く読んでいる ｢信濃毎日新聞｣に決定した｡

｢まず､先生が載らないと私たち書かないヨ｡｣というので､早速筆を取り､今おこなっているこ
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の授業の垂を書いた｡遷良く掲載してもらったので､生徒もその後に続いた｡投稿テーマの決定から､

下調べ､原稿執筆まで､4時間を費やした｡原稿は､8人の生徒が書き上げ郵送したが､3人の生徒

の採用をみた (資料5)O案外､先生方､時事問題を選択していない生徒達が､記事を読んでくれて

おり､新聞の情報伝達力に感心させられた｡採用された生徒達にとっても､励みとなり､大きな喜び

となった｡これを機に､時事問題の取り組みがより熱心になった子もいる｡

数日後､1人の老人から､生徒の投書に対する応援の投書 (資料6)が新聞に掲載され､大いに盛

り上がった｡その後､保険屋のおばちゃんにも､ ｢先生読んだヨ､生徒たちも頑張ってるネ !｣とい

う言葉を聞いた｡ 伝̀わっている'､こんなとこまで･･･｡これも､ひとつの成功であろう｡

2)NIEに採用

学校教育に新聞を活用しようというN EE (NewspaperinEducation)の活動を､教育センター

の研修で知り,信濃毎日新聞と県教育委員会に問い合わせると､自然の成行きで指定校になることと

なった0

9月1日から4社 (信濃毎日･産経 ･朝日暮読売)の新聞が学校に届けられ､ホールの｢_角に ｢NI

Eコ梯 覧した｡ ｢時事問題｣僻

昼 L 腰に保管レ星 (12,1月は､新聞社を毎日･中日･日経に変更)0

11月3岨 旦旦墨ど特定日に全社の新聞をとり､記事内容の比較スクラtyプ等を､授業のなかで試

みた｡しかし､時間に余裕がなく､有効に利用できなかったのが現状である｡ただ､ ｢社説の比較｣

など､墨_クラップ新聞には可能性を感じたO そのほか､塁豊の先生が独自に､1年生の生徒を対象に､

興味のあるテーマごとに登園塵遡旦抜かせ､何瞳題担 ネクラップ新聞を完成させた.また､旦室生

全員の生徒を対象に､鯛 どの戦争

に関係する艶醍 葦をスクラップさせ､要旨働 豊亙o

以上､今までの授業は､自宅の新聞で充分に事足りることが多く､提供された大量の新聞を用い､

亜鮎 l取り絶垂が出来ないかと頭を悩ませている｡有効な利用方法があったら､ぜひ､お教え願

いたい (今年度も､特定日に全社の新聞を配達してもらうことになっている)a

3)新聞社見学

NEEの採用にあたり､コネクションのできた信濃毎日新聞社に､ぜひ､生徒達を連れて行きたい

と思い､生徒達に諮ったところ､全員の賛同が得られた｡自分達の普段読んでいる新聞が､どの様に

つくられるかは､全員が興味を持つところだったo事前に 1時間とり､質問事項 (資料7)を考え､

7月2日の見学となったD生徒達にとって､薮墜笠多くの感動を呼んだ (資料8)O報道部長さんとの

質疑も､時間が足りなくなるほど活発にできた｡生徒達の人生にとって､大きな宝物となったことで

あろうO裁判傍聴も含め､外での学習は生徒岨 些顔を残すo新聞記者の方が学校を訪問し､

生徒と交流を持つことも有意義な時間になることと思う｡
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rV.量と塾

2年目に入ったこの科目も､最後､時事問題研究論文 .発表で終了した｡生徒達は､最後だいぶ論

文作成で苦しんだが､ ｢この科目を取って良かった｣という大きな満足感が残ったようである｡

それでは､授業を担当してきた感想も含め､まとめとしたい｡

･歌風畳表_(研究発表)は､やはり基本であり､核となるものだ 傾 斜9)O生徒にも､大変好評

だった｡人前で自分の意見を発表したと上 人の意見を問いたりすることは楽しいようだo

･毎時間の新聞発表の感想のまとめは､大変な作業量であるが､生徒達が他の生徒の意見に多くの

関心を寄せていることから､欠かすことができない｡発表のまとめとしても､毎回おこなうことが

大切であったように思われる (資料10)8

p生箆蓮旦鼻ヱ⊇⊥亀選墓を目指したが､生徒達に意欲の差があり､結局､こちらから手を差し伸

べることが多かった｡

q生徒達のテーマが多岐にわたり､社会科全員での取り組みとしていたが､それでも､生徒達のテ

ーマにアドバイスしきれないことが多かった｡

･普段目立たなかった生徒が､自分の好きなテ-マについて研究するようになってから､輝き始め

たoJ重量純 量｡この授業は､-部の生徒にとっては､その生徒の韓

.⊇潜在的i:i艶丑を引き出旦_昼きっかけになるかもしれない｡

･12人という少人数が､新聞社見学等で､行動しやすいという利点を生んだ｡ (10月6日には､長

野地方裁判所へ刑事裁判傍聴に行った｡業務上過失致死の裁判であったが､生徒達に､また一つ責

重な体験が加わった｡)

･生徒 1人 1人が､自分のテーマ研究のため､教室 .学校だけでなく,外の社会に向けて飛び出す

ことができた｡そして､その社会の中で､御 ｡これは､その子にとって "生涯

量A しての社会学習の旦二星"にもなるものではないかと思う｡現に､卒業してからも自分のテー

マを追い続けている子がいる (｢いじめ問題｣ ｢従軍慰安婦問題｣)0

･艶艶仝些慶喜二真土ヒ翠での展示発表を通して､生徒が自分の意見を社会に発信三豊星｡生徒達は､

文化祭での見学者のアンケート (賀料 12)に対する反応などをみても､社会 (教師)からの返信

に大きな期待を寄せていることがわかったO

たまに､社会科の先生方と話すのだが､ ｢授業は､自分がやってて楽しくなきや､きっと､生徒も

楽 しくないり｡｣と.この ｢時事問題｣という授業は､うまくいけば､そんな言葉が聞かれなくなる､

そんな可能性のある授業のような気がする-0

そ毎な授業も､きっとL "きっかけは ｢新聞｣から"であろう !
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日等 串 間 是亘の 詔室 め プチ

中野東業社会科

1.年間の計画

(i)新尉第 1面 トップ記事のまとめ 4/ 14 (月)～7/4 (金)の60日間

･各自で､毎 日の新聞第 1面 トップ記事を切抜きまとめる｡

･提出日 5/12 (月) 6/9 (局) 7/7 (月) の3回

(2)新rztl記事の発表と討論

･1時間の授業で3-4人ずつ発表し討論する｡事前にクロイつまでプリントを持っ

てくる｡

-当面の問行い､各自が研究テ-マを決定するための策料にもする｡

(3)(時事間組研究､及び,論文｣

･5/12(月)までに各自研究テーマを決める｡

･12/1 (月)を〆切とする｡

･6月下旬に中間発表会を開き (選択者及び社会手斗教員)112-1月にかけて最終

発表会 (選択者及び社会科教員と希望教員)を開 く.

(4)文化祭での展示

･各自の ｢時事間組研究｣をまとめて発表する (途中経過)｡

-みんLj:で同じテ-マについて調査する｡EX.r消費税 5%｣など

･裁判所 ･新聞社 .オリンピック施設 ･新東山清掃工場など見学のまとめ

(5)随時､みんなの意見を聞きながら見学の予定を立てたり.進め方についても,より充

実した内盲になるよう手を加えていく｡

2.評価

成規は､次の項目の総合評価とする｡なお､評価は社会科敦鼻の台紙とする.

(1)1学期 一 新間切抜き 30点 新田発表 .討論 ･感想 30点

｢時事間組研究｣の取り組み ･中間発表 40点 計lOO点

(2)2学期 一 新開発車 .討払 ･感想 20点 文化祭の発表 30点

｢時事間組研究,及び.論文｣の取り組み 50点 計 100点

*本牧社会科2年目g)科目です○昨年の内容を引き鮭ぎながら,みん7:Zが世の中の事

を､より広<､よリ深く考えることができるような内零にしていきたいと考えていま

('R料 1) 年間計画 と評価 (生徒配布プ リン ト)

日寺 審 問 量巨 研 究 (6/11 現在)

研 究 テ ー マ 氏 名 指 導 教 官

脳死のこと (臓器移植) 浅野 変 倉 科

地 道二地球温硬化. 同氏 里美 町 田

食生藷 ゴミPh3施 白鳥 文集 黒 岩

遺伝子組み映え問題 常田 蘭 黒 岩

在日韓国人 徳武佳代子 黒 岩

多重人格 (者) 丸山 朝実 赤 塩

- -(勧叫 か 7-て)実範 村松 直美 町 缶

ヒット商品について 近藤 隆志 黒 岩

過疎化について ~山本 膿介 黒 岩

いじめについて 阿部 千具 倉 科

エイズ-川田龍平さんの訴え～ 島田 美幸 赤 埠

* r時事問題研究便用架料｣は 6月25日 (水)に提出して下 さい｡それ までに､

上記の先生まで相談に行って下さい｡

(策料 2) 研究テー マ一覧表 (生 徒配布プ リン ト)
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R用千鳥

い じ め 考 察

中野英美a;投3年 阿 部 干 晃

阿 れ始文についての机f き

rいじd)を考えるXは王たちJ 中Pf買真布蚊世鴇 倉科浩む

昨年から本tfで朋はされた3年生対卓の過沢村FJL?事仰せJには.関心の

高い生徒たちがAまってくさ.咋牢は 16も,今年は12名のia沢という大変

'トじん麦りとしたゼミ且の捷燕と/Lっていう.

生徒たちは.bi紺Ea革の切り抜き発表を&り近しILがら.最終的にfip人研

死とまとめることに/Lる.

坤辛､(いじめ珊JJjをテーマに取り上げた生徒がいた.斉鐘を把牌LJ'Zい

といけ/Lいのでは.ということで本校の生姥拝せとある中手軌 こ払力を妓頒 し

てTンケ- トと兵馬した.8人研究だけにすうのはtJつたいないと.坤草間塔

潜択書全JtでA釣をして.本校のTンケー ト分だけについで文化魚で史まをし

氏.地元のJt方所用軌 こ緒枚されて.けっこう好,事であった.

本年度の巧事閉店で.再tFEいじめrq軌 を研究テーマに潜んだ生建かい

た.モtthl阿路さんである.故料地当rifLICは/Lいのだれ E賛井市民の会J

に慮をだしていた払11妓女を携ってみた.hrこも併託壷に出入りしている生絹

に戸をかけてみたところ,いじめを考える金が結成さ九た.この金は.粗布た

る買EBのILい自由さま壬のサークルにIEつている.他のクラブに所見している

生itい ､う.浪まれる噂に友達i･放ってAfろう.禁JleせTに自分たちにで

さることを考え/Lがら行臥し上う,というものである.正荘官って.庶n-ま2

半期以Ftである.阿也さんの■人研究i･任にすえILがら.いろいろJ'L生徒と先

生方のネットワークを作り唐山tTすわでいき1=いと思っている.

に のJi文は.去56月8EIにす競市

でLiされた I的ACE作Jlt母ぷ会)で

先安きれた.)

私はこの1月からr時事P'l軌 というtt

斉i･;LALJています.旺賞内容は.そのもの

とおり.現在u会でおこっていることeJi

叫を使って隼甘するというものでLtLは.

たまたま昆月井放生のいじめ8故について

の玩朋だ首を放り上Jlたことがキγカケ

で.いじわ問tlに朗心をFIらました.

tLri.このtkで絶対n=され/Lいのは.正

当IL4由ILLに人やモノをぽつけることだ

と患いまT.外方だけではILく内面tJ岱つ

けるいじわは.一卓感賞で拝してIi/Lら/I

いことだと患います.

でも.思っているだけではいじhE土/Lく

ILり王せん.それ/Lら､いじめをILくすに

はt'うしたら上いれ 自分には何ができる

かとEI分/Lウに考えてみました.

その括九 時gF間世の研究テーIgとし

て.いじめ仰せt放り上げて､いじけのこ

とについての知抜告白わで.多くの人たち

に訴えていくこと/Le.出来るJ:ラ/L!LbEL

ました.しかし､こんILことでいじ桝士rL

くILるのだろうかと思うと.全くといって

いいほど自任がありません.

しかし.iLの考えl=tt成してくれた倉科

先生が､見本正対先生のl∫保全に摂って下

さいました.且抑土､ものすごく空苦しい

川杭全でrirLいだろうか.私に号瀬できる

のだろうかと,i.良でした.

しかし.■h)してみると3741拘させられる

ことrLかりでした.ILぜいじめがLfきるの

か.と会場の人に向ケところからLは りま

した.そして.全店からLl.吐会全体がい

じわのIlitに1'Lっている.チビtJの人間飼

床の貫SIさ.物故圭弟.いじわた千陶に反

省させか tr.lJJ書の定見が出されました.

息は.耳管耳炎のバランスが崩れてきて

いる上うに8いました.欲しいモノILら何

でも羊1こ入ってしまっていますから.それ

が当たり巾のように行われてしまっている

たわ.書LFや楽しさを感 じ/LくrLっている

よさに思います.ですから､少しでも気に

入らILL､ことがあると,すぐ挫折してし

支ったり.ものすごいT&りを感じ.人やモ

ノに八つ当たりしてしまう上)に且いまし

た.つまり､身姓の面では昔と比べて成長

していますが.rl沖的ILところは.全林未

発iB吠吐ILのどとeいます.

さらIこ､尾木先生は.いじJ)られっ千を

JLく十のでは/Lい､いじ巾つ子t/Lくすの

だとおっしゃっていました.いじわら九っ

子がいるからいじめっ子がいるのでは/I

く.いじわつ子がいるからいじJbられっ子

がいるとい～のでしょう.私riモの通りだ

と思うと同r?Jこ､/Lんでそん/Lことに姓が

つかない人たちが多いのだろうと思い土し

た.

いじけられっ子をケTするのt'大切だと

思いますが.いじめを平然とやってしまう

子のケTをすることが先決/Lんだと感じま

した.そして,その他いろいろILおEiを用

いて.いじわに対する考えを添わもことが

出来ました.

5月 248.こんどrま.故痢A鋸作書の

ご再現にお金いすもことが出来ました.そ

して,硬作菅が亡くILつてからの半枚の対

応などについて.氏と招かせていただきま

王は…‥ サ (深紫4) 信州の教 育 と自治研究所 rまぽ ろばJ 14号 p･36-40より 1907…

州 州仙ル㈹1W州LF(馴 u州JM)Lmr1MM他州はrW㈹桝IEnl仙MmM脚uurWldbLrWVIuMlM Ml㈹LML㈹

生
徒
の
個
性

対
話
の
窓
を

8
日
本
欄

｢茶
出
ピ
ア
ス

も
ひ
と
つ
の
個
性
｣
と
い
う

高校生の済
荘
な
こ
忠
見
に

思
わ
す
丑
を
た
り喪
し
た
｡

人
は
み
な
そ
れ
ぞ
れ
に
個

性
的
な
も
の
の
考
え
方
､
感

じ
万

(価
値
観
)
を
も
っ
て

い
ま
す
.
茶
盤
､
ピ
ア
ス
に

つ
い
て
も
､
rお
し
ゃ
れ
で

い
い
な
J
と
い
ろ
盾
は
武
の

生
徒
も
い
れ
ば
､

r帯
佼
生

に
は
不
向
き
｣
と
い
う
生
徒

も
い
る
で
し
ょ
う
.

し
か
し
､
そ
れ
は
成
定
し

た
も
の
で
は
な
く
､
若
い
人

ほ
ど
見
洲
を
広
め
る
に
つ
れ

て
'
や
が
て
自
分
の
価
広
軌

の
未
熟
さ
､
蔓
り
な
ま
に
気

つ
き
､
柔
軟
に
自
己
ば
正
を

し
て
い
き
ま
す
｡

生
徒
の
r個
性
的
な
価
価

観
｣
が
'
学
校
の
も
っ
て
い

る
r規
句
的
価
値
観
｣
に
合

わ
な
い
か
っ
と
い
っ
て

頭

ご
な
し
に
否

定し
な
い
で
ほ

し
い
'
と
い
う
の
は
も
っ
と

も
な
好
い
と
思
い
ま
す
｡

現
在
ほ
ど
多
撫
な
価
Ⅷ
軌

が
入
り
宍
じ
っ
て
い
る
時
代

は
な
い
と
患
い
ま
す
.

｢高

校
生
の
規
範
足
立
が
安
覇
し

て
い
る
｣
か
hノと
い
っ
て
､

音
な
ぜ
つ
の
価
価
牧
童

で

は
め
て
非
果
し
て
も
､
実
り

挙
句
教
書
に
は
な
り
な
い
の

で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
｡

学
校
は
生
硬
と
の
対
話
の

君
を
い
っ
ぱ
い
に
開
け
て
､

未
熟
な
が
ら
も
桶
い
っ
ぱ
い

王
領
す
る
個
健
的
価
値
抗
に

耳
志

げ
､
よ
き
暦
価
軌
に

宵
て
て
い
V
こ
と
が
大
S
の

よ
う
に
思
わ
れ
ま
す
｡

上
田
市
･
畑

和
人

(7

-
僻
韓
)

(資料 6) ｢信浪毎 日新聞J(1997.6.14)よ り
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(溌料 5) F中葉図着館だよりJNo. 223 より
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7/2(WED) 新 聞 毒士 男 増ヂー イヴ う琴の質問とそ屯邑星

山 本 :新揃は､国民の伺割が読 んでいますか.

･一世帯 1部以上｡ 官庁 ･大 きな会社 で､平均を押 し上げている｡簸読厘が増え

ているのか心配｡

近 藤 :今の高投生は､ 新聞記者の員でどう見えます机

･忙 しそうだ｡ も つと好きなことやればいいのにと思う.元気7:=い｡

岡 田 :1つの新開をつ くるのに､ 何人の人が関わ っていますか｡

･信毎社員 500人毛C

新聞 (1面)の活字を打 つのにとの くらいの時間がかかりますか｡

徳 武 :週刊誌と新聞の違いについて､どう考えますか.

･読者 の対象が違 う｡方針が違う｡ 日本の新聞は､中学生以上であれば誰でも読

めるように作 られている.NEWYORKPOSTは､読者藩が決まっており､70万詳 しか

発行 していない｡

島 田 :情報は､ どのように新聞社に入 ってきますか く情宅収集のやり方)｡

･時事通信､共同通信､信毎記者の情報がひっきりなしに届く｡信毎記者u:､3

部に別れ､発責記事と特タネ記事夜番 く｡

村 松 :2両に載 っている "首耳目の-EInの記事はどの棟に作られるのですか (誰が

どの津に時F.1を測 って､ どう報告されるのか)｡

･首相官邸に首相番という記者がいる｡現在は､時事通信と共同通信の記者が担

当｡ との新聞も同一記事｡鹿下に立っていたり.車で追いかけたりしている｡

本 多 : ｢社説｣に乾せる記事は誰が選んでL誰が執衰するのですか (いつも同じ人

が番 いているのですか)｡

･論説委員 (6人)で会話をして決める｡ス トレー トニュースはない｡ デスクで

激 しく論議することもある｡

四 コマ漫画は､ 何故あるのですか｡

･息抜 き (特に､ 社会面は暗 い記事が多いため)｡音は.新開小説を読t;ためだ

けに新田をとっていた人もいるくらいだ.

白 鳥 :新聞紙の下の部分は､何故穴があいているのですか.

･印刷の後､発送 のため故を数える時につく｡

丸 山 :記事がない場合は､新聞の体星夜との棟に調えるのですか (厚みを保つ).

･ヒマネタをス トックしておく｡ けれども､デスクには常に薪Gaに載せる畳の5

倍の二ユ-スが入 ってきている.だから､足りなくなることは殆どない｡

常 田 :広告の値段はいくら<･らいですか (1面全部使 ったものなど)｡

･値段表がある｡15段のうち､1段横河cmでいくら?と決める｡定期と-げんは

違 うb 黒枠が 1番高い｡おくやみ鶴はワ-ビス｡ 1面会静の広告は何首方｡新田

の部数によっても違 う｡

阿 部 ‥テレビ湖の下にある L.今 日のみt-ころfr湖の番鼠は･ どの操に選 ぶのですか｡

･新聞記者の判臥 話題性.地域性tlと｡ ｢前に. 自分も カラーで載 せてもらっ

たことがあるんです｡ J rそ りゃ-､長野の人だもの当然でしょう｡ ｣ (先生恥

ずかしいこと言わLiいてヨ｡煉芙 !)

その他 :

-新聞記者の給料日:いくら<-らいてすか｡

*銭金の問窺 じゃTJ:い｡普通の会社と同 じ (12時間以上労働)｡先 生の給料よ

り少 し安い｡

･毎 日の新開のページ数には決まりがあるのですか｡

*最大で 40P.最小で 24P.｡ 夕刊 8P.

･新聞一つ作るコス トd:いくらぐらいですか｡

*策材費で､IP.=1円｡

･新聞紙は再生紙ですか｡

*30%｡

･テレビで一取 り上げた事件は意証 し慕すか｡

･個人のプライバシーは､ とこまで保護 しますかB

*今画のFOCUSの広告は載せていない｡それも会社のポ リシー だ｡全国で､

鼓せなかったのは 3社だけだったQ

･他の新聞社は意話しますか｡

*朝 Elに似ているといわれる｡地方紙では､硬いが間違いないと思 っている (

自分でいうのも変だが)｡新田は古さは､ 日本で 2､ 3番目 (124年 目)8

･各擾大会 ･コンサー ト7:=とへの後柱は. どんな見返 りを期待 して いますか｡

ヰ後援 ･協耳の依鎖はいっぱいくる｡社のイメージを篤さLiいよう会読で決定

する｡好きでやっているものばかりではT:1い｡

･事故機や ･火事掬に罷る記事と.それ以外に抵面をさく記事 とは どん7:=違い

がありますか.

*死亡 ･霊拝事故以外は､フラッシュ欄Q Tそういえば､欠番 の掬 にも出た こ

とあるんですヨ｡｣ ｢先生もいろんなとこ登場 しますね｡｣ (監た言 って う､

漆芸 !)

･ひとつの事件をどこまで. いつまで追 って､記事にしますか｡

･1面に乾せる記事は､ どうやって決めるのですかQ

*17:30の編集会議で決める｡拐集局長 ･各部長など15-16人の会 乱

･年間売 り上げ｡ *出版tiともいれて､250-260僅円｡

順 料7) 報道部長 さんとの質疑応答 (生徒配布 プリン ト) ト 部 )



7/2(WED) 新 聞 東上 見 学 生 徒 要理

_I.監理部 (捕集)について

･机とコンピュータだらけという感 じだった｡新聞一つ作るのにも､あれだけの人

たちが動いているのだか ら､すごいと思った｡

･すっご く動いている､ という感じがして.いい空間だと思いました. テレビが多

くあり､ い?でも情報力で集められるようにLlっていて､なるほどと思いました｡見

出 しの作 りにも､大きなコンピュータを使 っていて大変そうだった.みんなで分担

して作 り上げる､ という悠 じがしました｡

一ムシム シしてた｡ 何か無気のようなものがあ った｡本当に忙しい時間帯は､払た

ちが見学 しているのはジヤマなのではないかと思 うくらいだ｡毎日2回も新開を作

るなんて.大変だ7:=あと感じる｡

･すご く忙 しそうだった｡deskは､やっぱ り大変そうだO

･日本の今を感 じた｡すごい忙 しそうだった｡

･男の人の方が多か った｡やっぱり､まだまだ女性は少ないんだなあと思いました｡

新村 1面の組み合せを､ コンピュータでやるということがなんだか葺いた｡環てい

る人もいて､疲れているんだLiと思 った｡忙しそうた ったのに､少々じゃましちや

ったように思 う｡ 申 し訳なかった｡

･みん7:=とても忙 しそうで､弘たちは迷悪をかけたようは気がする｡

･とても忙 しそ うで､弘たちは邪魔だったと思 う｡本当に休む覇もLi:いみたいで､

大変だLiあと思 う｡

･とても忙 しそうで､弘達はきつとすごくじゃまだったに違いない｡読み着き強そ

うな人達ぽか りだ｡ なんか､一息つく間もないな-と思う.

2_印刷部について

･あんなに大 きな挽枝で印刷 しているとは知らなかったから､すごく麓いた｡あれ

だけの紙のロールが､朝刊- El分たけしかないということにも薫き｡

･音が大 きくて､ず っとここにいる人は耳がおかしくなるなと思った.印刷された

新開が､天井のところでシュルシュル荒れていくところが･印象に扱ってます｡大

きは鮫の 口-ルが何十個もあり､ すべて使うことにビック.).印串は1'きれいな色に

Liるまで･､ 点検 しな くてはLiらなくて､みなさんが頑張ってやってて艮かった〇

･何万部 も刷るので､すごいと思う｡一気にあんは早 さで新聞が出来ていくのには

カンド- した｡時間に追われてる時は､ もっと大変なんだううなあ.

･臭いが きつか った｡鼓が多すぎだと思った｡

･すごい勢いで新聞が出来ていた｡鼓がチクタクパンパンみたいに走っていた〇

･はじG)て 一一Li京''の刷 っているところを見れて悠･;赦した｡新聞が空飛んでて､す

こいスピードで回ってて､すこい トイレットベ-バーみたいな巨大Li紙があ って､

は じめてだったから､本当に うれ しかった｡

･新聞が ｢8-っざ｣.Dて印刷 されていた時は. rこれが本当の新聞社 だXiあJと思

った.新聞の元になる紋が一晩で全部Liくなるなんてびっくりだ った｡

･テレビで見たのど違って.迫力があった｡音も大きいし､ 1秒 で40枚は本 当にス

コイ!f

･莞しか った｡新聞が 1階か ら3階 くらいで､印刷→折る､ 数合わせ､ とすごか っ

た｡

31報道部長 (中村さん)との言古について

･分か りやすい説明で､いろんな事がわか った｡新聞社の人達の言方があるおかげ

で､私蓮がこうして学べるのだなっと思 うと.改めて悠謝 したいです｡

･話が鞘打て､本 トにうれしか った｡新開作るのが大好きだから､顎な くても平気

だと言うところが､ うらやましくびっくりもした｡新聞を作るのに.沢山の人力欄

わ っていて､毎白来る新聞にも作る人連の精一杯の気持ちが込め られているので､

もつとしっかり読みたいと思 った｡

･中村さんは､おもしろくて良い人だ｡ 今までは､何 とな くしか新聞を読んでいな

かったけど､作っている姿を見て､すごく大変な仕事だか ら､ これか らは､ しっか

りと新輔を読みたい｡

･韓逼郡長は､新聞社に入って息かったふ うに思えた.幸 せそうだった｡

･いい人だった｡人生がすごく莞しそうだ った.

･えらい人なのに､ ちょっと央礼ですが､ あまり僅そうに見えないところがいか っ

た｡本当に新聞ljrくりっていうか､新聞の仕事をしていて蓋 しい ってい う気持 ちが

顔からにじみ出てて､ いい人だと思 った｡ これからも頑張 ってほ しいです｡

･信長の会社に､新村と同じ字で審いてあ ってうれしかった｡ 1年間ず-と体みな

しなんて､弘はいやです｡ おまけに夜中 までかかるLL本 当に好 きな人 しかできな

いと思 う｡

･こうやって新聞が出来るんだと初めてわかり､ いい経験 したと思 う｡ 報遍部長 さ

んは､本当に菜しんで新田を作 ってるって悠じが した｡

･すごく新聞つくるのか禁 しいんだろう広一と感じた｡少年 のような人だった▽ な

んかね-､一つのテーマであの人ともう一度対話 してみたい｡

('R料 8) 新聞社見学生徒感想 (生徒配布 フ リン ト)
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新既発義盛想 (4/ 23(WED)発表分)

村松直 夷 *副腺着用は選択肢のひとつd

･私版 に してもたいしたメUツトもないと思う｡劃腰 を着ていれば高校生と見える

ので､高校の うちに しか兼旦卑 い制限を思 う存分蒼た方が､ 後々いいと思う｡

･私は､ 自由化 って､ よく考えたなあって思う｡ム葺 式主力､はやっぱ制漣でそろえ

た方がいいけど､その他の普通の日って､私版でもぜんぜん差 し支えだいと思うLo

でも.嵐及募 れるの?て高校生までだから､制服がイヤでも我慢 して潜れば､それ

はそれ で ､ 高校時代のいい思い出になっていいと思う｡村故 のいうとうり､皇真昼

も う少 し規則 を簿めてもいいと思 うO

･私も自由化 には賛成です｡ 自由という事にすれば､先生方も目をつtj___上げて怒る

奉もな くなる と思 うL,､私たちも盈反 しているという黙祷ちがなくなる｡

･自由化がいいという意見が多かった｡弘も自由にしていいと思 う｡型版の方が便

利 な時 やある し､脚 亀から｡皇逢

うと思 います｡

･制服 の 自由化はいいことだと思 う｡それか,月に1･2臥 自由化の 日を決めて

実施 してみるのもいいと思 う｡ そして､生徒や先生の意見をきいて､ 自由化にする

か､ ど うかも決めた方がよいo

･私た ちの学校をみても､ 剛腹を着用するという規則があるのに､ズボンの変形を

はいていた り､スカ- 卜を短 くした り､ ネクタイをちゃんと しなかった リ､その他､

いろいろ守 っていない人はた くさんいると思うnそれtiら､ 制度を自由化にした方

がいいと思 う｡

近東 隆志 *企業手 当の見直 しを｡__

･た しかに､ 回致こと_にすれ旦 しその分ムダ7:=お金もいらないし､国民の税金も盛

畳 と思 う｡

･5年r.1で軽 自動車-台分の手当は多すぎると思 う｡ いざっていう時は大切かもし

れないけど､脚 いいと思 う｡

･おも しろい記事だと思 った｡ でも､ まだよく理解できていない｡

見直す ことは､ これから*切になってくると思 う｡

虫垂頗 介 *オリンピック成功に向けて輿岩先生新開にのる｡

･世界のオ リンピックが自分たちの住んでいる所にや って来ることはすごいことだ

と思 うQ でも､ オリンピックを開催することで､環塊の破項があるということは､

なんだ牡悲 しいことだと思う｡その反面､高速k JJrできた りしたのはうれ しい｡

敗カ月故のオ リンピックが成功すれば良いと思 う｡

山ワロ 1ウプアミリ二組 L l

･ます､免生地 長野オ リンピックに よって地 _亀

抑 工を呈史 と思うO互興

し､オ リンピックにとても期待 しています0

-才リンビヅクまで 1年をきり､新斡はや高速嵐 奴技会跳 ど､ さまざまなもの

ができてきたけど､呼 込 なの

で､あま り審 んでばかりいらiulい｡

(舞料 10) 新聞発表慈想 (生 徒配布 プ IJン ト)
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Y97文化祭 ｢時 事 間 竜亘 ｣ ア ニ/ケ - ト 見 学 者 全直答

･いろんな人の意見がみれて､いろx2な考え方があるんだなあと､あらためてかん

じた｡

弘は､いじめられる人にも何らかの原因があっていじめられるのだと思う｡Fい

じめJlと首t)れるものは.無視されたり､悪口言われたりすることじゃ7:=く､イヤ

カでっているのに強くそれをやらそうとすることだと思うbだから,悪口とか､無視

とか､そんなのは､いじめのうちに入らないと私は思う｡人間はんだから､人をう

らんだリ､ねたんだリすると思うDそのねたみや､うらみを､いじめとは言わない

と思う｡

私には-性格のあわない人がいたO一度注意 しても直してくれないし､ぎゃくに

注意した私が Fなんでそん7;aこと貰うんじゃ-jとおこられた｡そんにことがあっ

たから､ イヤXlところがあっても､ちがう友達にはなした (悪口)｡あるとき､我

悌できなくなって､自分からその人といることをさけるようにX=1ってしまった｡自

分の中でそれが嫌だったけど､注意 したら､またおこられそうだったから､ずっと

だやんでいた｡Zlやんでいる間は､けっこう自分からはその人と話さなくLiった｡

その人は F私にイヤなとこあったら言ってねjって言ってきたけど､弘は､またお

こうれるって思った｡

私がその友だうにした行為は､やっぱりいじめと言うので･しようか?私は､購い

L1人とは､-緒に遊びたくないと思うし､遊ぶのに自分から誘うののもいやですO

今の弘は､その人をいじめてることになっているのか7:=あ? ≪中2 女子≫

･今､弘は r埼玉県民活勤把合センタ-｣というところで､ボランティア初心者講

習会を受諾していますCその折､講師の先生 (大学教授)から次のような話があり

ました｡今までの学校 (これから)は､ Fスズメ (雀)の学校だというjつまり､

Fチーテーパッバ､チーバッバ雀の学校の先生は ｢ムチ｣を振り振 りテーパッ/てJ

の歌詞のように､教師主導型で上下の関係から成り立っているというDこれからは､

Fメダカの学校IFメタカーの学校は池の中､誰が生徒か先生か､誰が生徒か先生

か-』みんなで-スイスイ泳いでるJという歌のように教師 ･生徒の上下関係はな

くして行 くことだと思うOとの話をされていた｡上下から水平へD

今回偶然に.10/26中野実技第把十七回実商業に､実は紙芝居の上演を見にきたO

あいにく第一回10:00-10:30が終わって次の時間まで間があるので､ ｢いじめの問

題Jにとりくんでいるコーナ-に立ち寄ってみた｡その'R料を読んでいるうちに､

どうも気になるものがあるので･､一寸ふれてみたが､愛知県高校生フェスティバル

実行委展会第 18回結成全体会参加者一同の ㌻声明文.)の中に､今の学校は､ ｢皆

同じでなければ7:1らない｣といい､一以下の文面である｡｢同じ｣ということは個

性を見失 う恐れがあるように思ってしかたない｡同じ型だと命令が行き届くし､言

いなり型の人間ができあがるし､上の方ではとてもやりやすい菜である.へたに ｢

文句｣をいうと､′i､くろだたきにあい､村八分になる｡なに蔀も誰もが､ rいじめ｣

にあうのがこわいから ｢言いなりになっている｣｡このいじめのすべては､そんな

ところから生まれてきているように思う｡だから､これを直さない限 リ rいじめJ

昔に比べて先生の寂しさも､試練もすっかり薄れて､たくましさを忘れてしまった

現代は-云々｣とありますが､物質的7:i豊かさにスッカリ心がマヒして､苦しさに

耐えている人のことを忘れかけているように思う｡他方､弘など高齢者は昔の苦し

さを耐えてきているので､イキナリ物が圭かl･--丁っても託か7:=いO世の中このまま

ではなく､いつか物力IL1くなってきてもたいして気にしない､ このような ｢耐える

加 をつけていくことが大事Liことではないかと思う｡決して､隆寄者も人に預っ

てばかりではLiく ｢自立｣を目指していますo因っているときに､いかに辛をかす

か､これがボランティアの弄髄であろうと思います¢ですから･これからの学校教

育の中に､ボランティア教科を必修にして行 くことがいじめの閉環解決の一助では

tlいかと思いますbすでに､この方法をとられている学校も多 く実掬をあげている

ようです｡本校でも､きっと多くの方がボランティアをされて いると思いますbご

着品を祈 りますBトリトメのない落ち着かぬ文面にtlりtiしたが･意のあるところ
をおくみとり頂ければ幸いです｡

平成 9.10.26

山ノ内町よませスキ-場バティントンハウス 河西 猛

Irいじめ｣についてのアント トですが､ ｢いじめJtま弘達 (50才)の学生時

代からありました｡現代は､特に入梅意識力叫 ばれるようにな り､小中高生の rい

じめ｣が社会開箆化して､マスコミでも取 り上げるようになったんだと思います｡

しかし､ ｢いじめ｣は学校だけでなく､会社､政界 (野党臥 与党 .政府をいじ

めている?)｡家庭では､嬢と姑の間にもあるのですo ですか ら､･いじめ問題をち
つと広 く把握した方がよいと思います｡

知人の敬争体験者に削 ＼た誌ですが､昔の軍隊のいじめはひ どか ったそうです (

新兵をさんざん殴った工 ですから､戦争が終わって母国へ遮 る引き掛 プ船の中で､

かつての上官を憎しみのあまり､海に投げ込んで穀 した例もあるとのことですD生

徒の皆さんも､歴史の勉強として研究してみてはどうでしょうか｡

すぼらしい授業をL,てくれましたoこんな授業を1回だけでなく,視点をかえて何

回カ＼やれば､もっともっと薬剤に考えられるのではないでしょうかdぜひ､この感

想を､もう-慮みんなで読み返し､討論 してみてはどうでしょうかb (-市民)

･いじめは､けっこう身近だけどLそれについて､いろいろな意見があって､こう

いう考え方もあるか-というんLi方向から考えることができま した0 1人 1人考え

るのが大切だとか､いじめる人の規が悪い､人の気持ちを考えてと机 友だちに相

談とか､みんLi自分なりに意見を持っているんだなあ-と思いました. ｢死んじゃ

だめjとか､ rやられたらやり返す｣ ｢自分に自身をもつ｣Liど参考にしたいし､
友達を大切にしたいです｡

また､裁判について､新聞社見学､戦争について､写真などと-緒になるほどと

か思う考えがH=くさん審いてあって息かったです｡裁判傍聴臥 ｢緊迫 した雰囲気｣

とあったので､弘も行ってみたいと思いましたO あ りがとうございました｡

･いじめについて､いろいろと書かれているのを見て､とても興味があったので､

さらに考えさせられました｡今の世の中､ "いじめ''は解決 しにくい問題となって

いるので､みんなもっと箕剣にtiって考えてほしいです｡そ して､いじめをなくし

たいです｡この発表では､解決法もたくさん審かれていて艮か ったです｡

･いじめる人がいれば､いじめられる人がいると言う事｡いじめがL=1くなると言う

夢は､すぐには無理だと思う｡いじめられた人は､必ずだれかに言 って少しでも一

緒に考えてくれる人を増やすに限る｡ちくられて､またいじめ られる事､そのくり

返しはいじめにあっている人のストL,スになる｡いじめている人には､いじめにあ

っている人の気持ちは分からないけど､その那 専らを伝えられる夢ができるように

なるのt)L 番 目 若 葉 し の (79)

(鼠.,12) 文化祭見学者 アンケー ト回答 (一部)




